

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

REDACCION: Rambla de San Juan, 50, entresuelo. ADMINISTRACION: Calle de Fortuny, 4, imprenta. Tarragona: Sábado 2 Diciembre de 1899. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En toda España, CINCO pesetas trimestre. En el extranjero, 15 pesetas trimestre. PAGO adelantado. Remitidos y anuncios á precios convencionales. NUM. 1274

## ALCANCE INTERNACIONAL

### La guerra anglo-boer

Seguendo el general Lord Methuen su movimiento de avance hacia Kimberley, tropieza con los boers fuertemente atrincherados en la orilla del río Modder y se trababa entre ingleses y boers una de las batallas más terribles que registran la historia militar colonial de Inglaterra, resultando para los ingleses una victoria y para los que no, lo son una espantosa derrota, ya que las tropas de Methuen, además de tener que retirarse, sufrieron pérdidas tan enormes, que algunos telegramas hasta de origen inglés hacen subir á 1.500 sus bajas por 400 que es el número de las que tuvieron los boers.

Si los ingleses persisten en calificar de victoria la batalla reñida el 29 del actual en Modder River, aviados están ellos y el sentido común, pues no se comprenden esta clase de victorias en las cuales el ejército que se las atribuye sufre, además de ser rechazado, un número triple de bajas que el enemigo «vencido».

Para que puedan ahora nuestros lectores hacerse cargo de la marcha de la campaña en el Africa del Sur, les daremos á conocer en resumen la situación é importancia de las tropas inglesas y boers que deberán batirse de un momento á otro.

Tenemos, pues, en el territorio del Natal: al general White con su guarnición de 7.000 hombres en Ladysmith; al general Clery cerca de Colenso con 10 mil; el general Buller salido de Pietersmaritzburg en dirección á Fréze con 5.000; todos ellos en el Este.

En el Centro tenemos al general Gattar, que con 4.000 hombres ha salido de East London hacia Stormberg; el general French con unos 3.000 en Naupoor.

En el Oeste, las fuerzas de Lord Methuen formadas por unos 8.000 hombres que marcha hacia Kimberley. En Orange-River y en de Aaar, hay unos 3.000; luego 2.000 sitiados en Kimberley, unos 1.000 en Mafeking y otros 1.000 que al mando del coronel Plumer están situados en puntos estratégicos al sur de la Rodesia. Total 44.000 hombres.

En cuanto á los boers, no pasa su número de 36.000, divididos por el generalísimo Joubert en tres cuerpos de ejército, situados: uno en los alrededores de Ladysmith; otro en las orillas del río Tugela, y el tercero destinado á cortar, si puede, la retirada á los ingleses, en la línea que corre desde Pietersmaritzburg á East-Court.

Estos cuerpos de ejército están divididos además en varias columnas, destacamentos, piquetes en disposición de batirse, si es preciso, en masas compactas y de hacer la guerra de guerrillas, si así lo exigen las circunstancias.

Como se comprende, para oponerse al avance de los ingleses, ha tenido Joubert que debilitar bastante las fuerzas que asediaban á Ladysmith, Kimberley y Mafeking, en cuyos alrededores ha dejado no más que las tropas absolutamente necesarias para mantener un bloqueo tan efectivo como le sea posible.

Sobre lo que puede suceder en la guerra anglo-boer, nada cabe aventurar aún, pues según los inteligentes en el arte de la guerra y conocedores de aquella parte del Africa austral, dependerá el éxito de la campaña, de que los boers, engreídos por las ventajas obtenidas hasta ahora, no abandonen su táctica de

batirse siempre en guerrilla, fatigando al enemigo con sus avances, retiradas, marchas y contramarchas, diezmándolo en continuos combates y no atreviéndose á reñir batallas grandes y decididas sino cuando tengan marcadas ventajas sobre los ingleses y la casi seguridad de salir en ellas vencedores.

Esta táctica es la única que dada la desigualdad con un enemigo coloso como la Gran Bretaña, puede darles la victoria, ó en otras palabras, los boers deben pelear de la misma manera que cuando hace algunos años que después de marear materialmente á los ingleses, les hicieron venir á parar en el famoso desastre de Majuba, después del cual no se ha vuelto á levantar en el Africa del Sud el espíritu militar británico.

### La Cruz Roja

Las mil veces bendita Asociación Internacional de la Cruz Roja no descansa un momento de trabajar en su humanitaria misión de aliviar en cuanto pueda las miserias y tristezas que causan las guerras. Para ello salen de todas las capitales de Europa misiones á docenas de asociados bien provistos de cuanto puede ofrecerles la caridad.

Para la Cruz Roja no hay ingleses ni boers; todos los que se batan en el Africa del Sud no son más que hombres que derraman generosamente su sangre por el respectivo honor de sus banderas y que merecen en consecuencia el respeto y los auxilios de tan sagrada Asociación.

## MANIFIESTO

Los presidentes de las Sociedades barcelonesas congregadas en el Fomento del Trabajo Nacional, han dirigido al país el siguiente Manifiesto:

### AL PAÍS

En la noche del sábado 17, reunidos los sindicatos de los gremios de Barcelona con la debida autorización, acordaron por consejo nuestro y depositando en nosotros toda su confianza, deponer su actitud de resistencia pasiva al pago de la contribución.

El capitán general contestó á esta resolución, comunicada en el acto, encarcelando aquella misma noche á un número de industriales, alguno de los cuales estaba al corriente de la contribución, y ordenando el cierre de gran número de establecimientos, detenciones y cierres que aún continúan.

Recibidos los presidentes que suscriben al día siguiente, á las cuatro de la tarde, por la primera autoridad militar, oyeron de labios de la misma, frases y conceptos que nunca pudieron imaginar de una persona revestida de facultades discrecionales, dirigiéndose á los representantes de las cinco corporaciones más antiguas y más prestigiosas de Barcelona. No pudimos contestar en el acto al agravio del señor conde de Caspe: el respeto á la autoridad de que estaba revestido nos lo vedaba.

Solo podemos explicarnos esa saña en perseguir á los que se rindieron sin condiciones, y esa descortesía para los que lograron por manera tan inesperada poner término al conflicto, considerando que los gremios no han sido vencidos por la intimidación de la fuerza, sino cediendo al consejo de los que peleamos para que la administración pública no malbarate con sus desórdenes, imprevisiones, compadrazgos é ineptitudes el producto de los sudores del contribuyente.

El Gobierno ha declarado que no podía tratar siquiera con nosotros por la actitud de los gremios. Era conveniente, pues, que los gremios depusieran su actitud, y la han depuesto. Ahora al Gobierno toca, libre de

imposición, realizar las aspiraciones de todo el país contribuyente.

Entretanto no dejaremos. Si no nos obligara á ello nuestra propia convicción y la representación que ostentamos, nos obligaría la deuda de honor contraída.

Por estrechos que sean los límites legales en que los Gobiernos pretenden encerrarlos en su afán de mantener los excesos de la burocracia, encontraremos medios de patentizar los abusos que se cometen; encontraremos medios de patentizar las aspiraciones vehementes que el país siente de moralidad y justicia; sostendremos el movimiento de la opinión dentro de la más estricta legalidad, y acudiremos á los cómicos, desafiando las malas artes de los caciques odiados y odiosos que han corrompido la política española. No batallamos para satisfacer un interés egoísta de Cataluña; no nos cansaremos de repetir —pero si se nos deja aislados en nuestro empeño patriótico, solos nos defenderemos hasta lograr el derecho de administrar nosotros mismos nuestros propios intereses.

Barcelona 21 de Noviembre de 1899. — *Barceloné Robert*, presidente de la «Económica Barcelonesa de Amigos del País». — *El marqués de Camps*, presidente del «Instituto Agrícola Catalán de San Isidro». — *Alberto Rusiñel*, presidente del «Fomento del Trabajo Nacional». — *Antonio Gallisá*, presidente accidental del «Ateneo Barcelonés». — *Sebastián Torres*, presidente de la disuelta «Liga de Defensa Comercial é Industrial».

## CÓRTESES

Madrid 30.

### CONGRESO

Se toma en consideración una proposición del Sr. Morayta pidiendo que se encargue el Estado de pagar á los maestros los trimestres que se les adeudan por las Diputaciones provinciales.

El Sr. Manteca continúa su interpelación sobre la administración de justicia.

Acusa de prevaricación á la Audiencia de Valencia.

Dice luego que todos los Ayuntamientos de España roban impunemente, pues que ninguna Audiencia les castiga.

El conde de Torrealanz defiende la administración de justicia.

Dice que en el Código Penal se castiga la prevaricación, así como al juez que á sabiendas dicta una sentencia injusta.

Rectifica el Sr. Manteca.

Considera responsables á los magistrados.

Se reanuda la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

El Sr. Moret impugna el presupuesto relativo á las obligaciones eclesiásticas.

Pide que se hagan nueve millones de economías de los 41 asignados á dichas obligaciones.

Le contesta el marqués de Vadillo abogando por que no se reduzca el presupuesto que se discute, alegando que: todavía no han cumplido las negociaciones con el Vaticano.

El Sr. Gasset (D. Fernando), impugna brillantemente el presupuesto de culto y clero.

El Sr. Comyn, de la Comisión, contesta al Sr. Gasset (D. Fernando), diciendo que siendo las obligaciones eclesiásticas concordadas, no se puede admitir lo que propone respecto á dichas obligaciones.

Apruébase el presupuesto de Gracia y Justicia.

La Comisión ofrece que presentará un artículo adicional, restableciendo la Dirección de Penales y haciéndose en la Subsecretaría del ministerio las mismas economías que había de producir la supresión de aquella.

Se pone á discusión el presupuesto de Gobernación.

Consumo el primer turno en contra el Sr. Barroso. Este combate las economías en Correos y Telégrafos.

Le contesta el marqués de Lema, diciendo que si se hacen tantas economías es por causa del movimiento extraño á la Cámara, que demanda economías en todos los ramos.

Se aprueba la totalidad del presupuesto.

El Sr. Suárez Inclán pide no se supriman los apartados de la secretaría de las delegaciones de policía.

El ministro de la Gobernación no tiene inconveniente en aceptarlo.

Apruébase el presupuesto de Gobernación retirándose 5 capítulos para reformatos ligeramente.

Entre las enmiendas que se han admitido figura una por la que se pide que los auxiliares de telégrafos se conviertan en plantilla en lugar de cobrar de la parte destinada á gasto de material.

Se levanta la sesión.

### SENADO

Bajo la presidencia del general Martínez Campos ha comenzado la sesión á la hora reglamentaria.

El conde de las Almenas excita al Gobierno á que cuanto antes termine la situación de los presos en méritos del proceso de Montjuich.

Pide se les ponga en libertad.

Contéstale el Sr. Silvela.

Dice que en diferentes ocasiones ha manifestado el propósito que tiene el Gobierno acerca de este particular.

Sigue la discusión del proyecto de obligaciones generales del Estado.

Presupuesto de la Presidencia.

El Sr. Torres Villanueva pide la supresión del Consejo de Estado y del Tribunal de lo Contencioso.

Cree que la Presidencia, como departamento ministerial, debe desaparecer.

Añade que en Inglaterra y Francia no existe presidente del Consejo ni subsecretario.

Afirma que es imposible haya una buena administración con empleados mal pagados y á los que se quita, además, el porvenir de clases pasivas.

Le contesta el Sr. Arzozola, de la comisión.

Rectifica el Sr. Torres Villanueva.

El conde de Esteban Collantes consume el segundo turno en contra, diciendo que le parece exigua la cifra de 15.000 pesetas consignadas para gastos de representación de la Presidencia.

El presidente del Consejo expone la contradicción que nota en los oradores que hablan de economías y sin embargo demandan mejoras, lo que implica un inevitable aumento en los gastos.

Añade que tiene la confianza de que las modificaciones de este presupuesto, el desenvolvimiento de los impuestos permitirá que los servicios se reorganicen con estabilidad, madurez y á su tiempo.

Afirma que el Consejo de Estado, tal como ha quedado, presta indudables servicios, y más adelante, cuando esté firme el presupuesto establecido, se dará á dicha organización mayor amplitud en ciertos servicios, á cambio de disminuir otros que tienen escasa importancia.

Luego defiende la actual organización del Tribunal de lo Contencioso.

Rectifica el conde de Esteban Collantes.

Queda aprobada la totalidad del presupuesto de la Presidencia.

A continuación se lee una enmienda del Sr. Montero Ríos al proyecto de reforma del Código Penal, levantándose la sesión á las siete y cuarto.

INFORMACION TELEGRAFICA

Madrid, 30.

Se ha dicho que los liberales se opondran a que se celebren las sesiones dobles. Tambien se aadia que no son partidarios de que se fuerce la maquina para aprobar los presupuestos.

Aunque entre la gente politica nadie duda de que sea este el criterio de la minoria liberal, los conspicuos del partido se niegan a declararlo categoricamente.

La comision de presupuestos se ha reunido hoy.

Para resolver la cuestion de la direccion de Penales se ha acordado crear un capitulo adicional, consignando al mismo una partida de 12.500 pesetas.

Tambien se ha tratado de la enmienda del Sr. Suarez Inclan.

Respecto a los servicios de Fernando Poo, la comision no ha formado todavia su criterio. Nada se resolvera seguramente, hasta que se conozca el criterio del Gobierno.

Los Sres. Canalejas y Romero Robledo, juzgando la circular de las Camaras de Comercio, han dicho que puede dar mas de un disgusto al Gobierno.

Por los pasillos del Congreso ha corrido el rumor de que varios individuos de la mayoria, que figuran en la comision de presupuestos, piensan dimitir el puesto por efecto de la votacion recaida en el asunto de la direccion de Penales.

Creese, no obstante, que todo se arreglará pacificamente sin llegar a aquella radical solucion.

Complementado los proyectos del señor Dato, respecto a los presupuestos municipales y provinciales, el Gobierno acordará una adición a los mismos disponiendo que, cuando por el ministerio no se devuelvan a las corporaciones interesadas sus presupuestos, dentro del plazo de tiempo que se señala, se deberán considerar aprobados para los efectos legales.

El rey Oscar de Grecia ha concedido condecoraciones al gobernador y alcalde de San Sebastián y al inspector de policía de Irún, por haberle acompañado desde la capital guipuzcoana a Biarritz.

Se ha reunido en el Congreso la comision que entiende en el proyecto de carretera que ha de unir el extremo de la Granvia (Barcelona) con la colonial Güell.

Se ha dictaminado en el sentido de que la via de comunicacion empiece en el extremo de la Granvia fuera del radio de Barcelona y pase cerca de San Baudilio.

El ayuntamiento ha cedido en arriendo el teatro Español al empresario del de la Comedia, Sr. Berriatua. Este ha contratado a la compania del Sr. González que actúa en el Novedades de Barcelona.

Entre las obras que han de estrenarse en la temporada figura el drama de Guimerá «Jesus de Nazareth».

Una señora que ha ido al Banco esta mañana a cobrar 5.000 pesetas, ha encontrado a la salida a unos caballeros que le han ofrecido cambiar dicha cantidad por 12.000 duros.

Con tanta elocuencia le han expuesto los medios para lograr el milagro, que la candida señora se ha dejado convencer. Pero ahora su conviccion es la de que no verá los doce mil duros... ni las cinco mil pesetas.

El dia 18 de Diciembre se celebrará en el teatro Real la funcion extraordinaria a beneficio de la Asociacion de la Prensa de Madrid.

En el correo se han valuado hoy el interior a 68'00, 68'15 fin proximo. Los francos a 26'10. Las libras a 31'83.

Los principas alemanes dejaron, al marchar, 5.000 pesetas para que se distribuyeran entre la baja servidumbre del Palacio Real, lo cual se ha efectuado.

Paris. El Daily Telegraph dice que un regimiento inglés atacó una granja en que sólo habia mujeres al cuidado de algunos heridos.

Las mujeres se defendieron con las armas, disparando sobre las tropas inglesas. Estas sitiaron la granja, teniendo que huir las boers, despues de haber sostenido vivo tiroteo.

Los Sres. Canalejas, Maura y Navarro Revarter formarán parte de la comision encargada de redactar las bases y estudiar el proyecto de ley referente a la educacion integral.

Esta comision se pondrá de acuerdo con

los jefes de las minorias antes de dar cuenta a las Cortes del fruto de sus trabajos.

Se anuncia para la semana proxima una combinacion de gobernadores.

En los círculos militares se ha dicho que el general Polavieja combatirá en el Senado el presupuesto de Guerra por creer excesivas las economías que el general Azcárraga pretende introducir.

Anoche el señor Ugarte y otros ministeriales comieron con el expresado general y en la madrugada se desmentia aquel rumor.

Una comision de dependientes visitó anoche al señor Dato, para interesarle a fin de que sea ley lo antes posible el proyecto del descanso dominical.

Los dependientes han ofrecido al ministro la presidencia honoraria de una asociacion que en breve crearán.

El señor Dato agradeció la oferta.

Paris. Comunican de Londres que los boers atacaron ayer a un tren blindado que conducia tropas inglesas.

Del encuentro resultaron bastantes bajas por ambas partes combatientes.

Paris. El Gobierno inglés ha declarado solemne y categoricamente que la ciudad de Ladysmith no se ha rendido.

Paris. The Times se muestra muy pesimista con respecto al fin de la guerra y pide que se envíen nuevos refuerzos al Africa del Sud.

Paris. La prensa de Londres censura al metropolitano protestante por haber prohibido a los pastores que organicen rogativas y otros actos religiosos para impetrar el triunfo de las armas británicas.

Paris. Las oposiciones de la Cámara insisten en la supresion de los sub-prefectos.

Mr. Merli ha dicho que, si antes no lo logra, insistirá en ellos al tratar de los presupuestos de cultos y fondos secretos.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

En el Ayuntamiento

A las seis y media de la tarde de ayer celebró sesión nuestra Corporación municipal bajo la presidencia del Sr. Ixart y con asistencia de los concejales Sres. Cañellas, Villadot, Sabater, Javal, Nel-lo, Sans, Yllar, Pallarés, Monté, Panasachs, Andreu, Cholvi, Teixidó y Castellarnau. Se lee y aprueba el acta de la anterior.

El Sr. Panasachs impugna el dictamen de la comision de aguas referente a la revocacion del acuerdo que autoriza los arriendos de agua eventual en las afueras.

Intervienen en el debate los Sres. Sans y Cañellas en el sentido de que no se gaste agua para las afueras de la poblacion, mientras no la haya suficiente para las necesidades del interior.

El Sr. Cholvi, de la comision de aguas, defiende el dictamen que es aprobado, despues de algunas manifestaciones de la Presidencia en el sentido expuesto por los Sres. Sans y Cañellas.

Son aprobados todos los dictámenes de las comisiones de Hacienda y Fomento que figuraban en la orden del dia, la instancia de la Alcaldia y la comunicacion del señor contador del Municipio.

Pasan a sus respectivas comisiones las instancias que figuraban tambien en la orden del dia.

Dáse lectura a una proposicion suscrita por los Sres. Cholvi y Sans solicitando se edifique un piso sobre la pescaderia del centro, destinandolo a escuelas publicas.

El Sr. Panasachs pide que pase a la Comision de Hacienda y Fomento.

El Sr. Cholvi a la de Fomento.

El Sr. Cañellas a la de Higiene, pues dice que antes de formar plano alguno y consignar cantidades para la construccion, es preciso saber a qué atenerse respecto a las condiciones de higiene y salubridad del local.

Así se acuerda.

Apruébase la cuenta de los gastos verificados por la comision del ferrocarril de Alcañiz.

Es incluido en el padrón de vecinos D. Miguel Bargalló Sants.

Acuérdase hacer constar que la comision de ediles que debe trasladarse mañana a la vecina ciudad de Reus, al objeto de asistir al meeting que ha de celebrarse, lo hace motu proprio y sin obedecer a excitaciones de nadie.

El Sr. Cañellas pregunta en qué estado se encuentra el asunto del palco del Ayuntamiento en el teatro y qué abogado es el designado para defender el derecho de la corporacion, a lo que contesta el Sr. Ixart que es el Sr. Verderol.

El Sr. Sabater pide una nota de los deudores por consumos al Ayuntamiento desde cinco años a esta parte y el Sr. Nel-lo una relacion de los nombres y naturaleza de los empleados municipales, denunciando ademas una casa de la calle Mayor, que amenaza ruina.

El Sr. Sans pide que se rieguen las calles Real, Mar, plaza de Oñazaga y otras del puerto.

La presidencia promete dar las oportunas ordenes en este sentido y se levanta la sesion.

Congreso de los diputados

SESION DEL DIA 29

Proposicion de ley del Sr. Gassol incluyendo en el plan general de carreteras una de Guimerá a Santa Coloma de Queralt.

AL CONGRESO

El diputado que suscribió tiene el honor de presentar al Congreso la siguiente

PROPOSICION DE LEY

Artículo 1.º Se incluye en el plan general de carreteras del Estado una de tercer orden que, partiendo de Guimerá (provincia de Lérida) y pasando por Vallfogona y Llerach, termine en Santa Coloma de Queralt.

Art. 2.º Para el cumplimiento de lo dispuesto en el artículo precedente se observará lo prevenido en las disposiciones generales relativas a planes, estudios y construccion de carreteras del Estado.

Palacio del Congreso 27 de Noviembre de 1899.—Isidro Gasso.

En su apoyo, dijo el Sr. Gassol: Señores diputados, la proposicion que acaba de leerse entraña tal importancia para la provincia de Tarragona, uno de cuyos distritos tengo la honra de representar, que no puedo menos de encarecerla, deseandole llevar al convencimiento de todos la gran utilidad pública que supone para todos los habitantes de aquella region.

El estado de produccion, tanto agrícola como industrial y comercial, en que se hallan todos los pueblos que ha de unir esa nueva via de comunicacion, lo reclama visiblemente a los ojos de todas aquellas personas que conozcan la provincia.

Por lo tanto, me limito a rogar al Congreso se sirva tomarla en consideracion.

Leida de nuevo la proposicion, fué tomada en consideracion, anunciándose que pasaría a las Secciones para nombramiento de Comision.

Audiencia provincial

Bajo la presidencia del Sr. Ximenez se reunió anteayer el tribunal de la seccion primera de la Audiencia para ver y fallar una causa instruida contra un vecino del pueblo de Covesa por injurias y amenazas a un agente de la autoridad, hecho que tuvo lugar en aquel pueblo al practicar un embargo contra el procesado la comision ejecutiva por debitos al Ayuntamiento.

El Ministerio público, representado por el fiscal sustituto Sr. Manté, sostuvo en su informe las conclusiones del sumario, por las que califica el hecho de injurias y amenazas a un agente de la autoridad, pidiendo para el procesado la pena de cuatro meses y 1 dia de arresto mayor, accesorias y costas.

La defensa, confiada al letrado Sr. Noogués, arguyó en contraposicion a lo dicho por el fiscal que las tales amenazas no iban dirigidas al agente ejecutivo sino a un concejal del Ayuntamiento, que, ademas de hacer indebidamente las veces de testigo, se prestó al delito de tomar parte y adjudicarse la sobasta de nueve cabras y una escopeta por la cantidad de 16 pesetas que debia por consumos el procesado, cuando solamente las cabras valian mucho más de 80 pesetas. Y en este sentido no solo pidió la absolucion de su patrocinado, sino que pidió se pase el tanto de culpa contra los testigos y contra el mismo concejal, a quien se adjudicó la sobasta.

Representaba al procesado el procurador señor Monguío.

En la sesion celebrada por el Congreso el 29 del pasado quedaron sobre la mesa, a disposicion de los señores diputados, las copias autorizadas de los telegramas cambiados entre el Ministerio de Hacienda y el delegado de la provincia de Tarragona, con motivo del ruego formulado por el Sr. Azcárate con relacion a la eleccion de Valls, remitidas por el señor ministro de Hacienda.

El Ayuntamiento de Valls ha acordado prestar a los gremios de esta ciudad el apoyo que del mismo solicitaron con objeto de pedir a Barcelona que reciba el concierto económico para su provincia y la nuestra.

Hoy, a las siete de la mañana, contraerán matrimonio en la parroquial iglesia de San Francisco la bella y distinguida señorita doña Antonieta Germá Alsina, hija de nuestro querido amigo D. Miguel Germá, dueño del acreditado café de París, con el joven y rico propietario de Vilaverd D. José Cartañá Batalla. Bendecirá la union el reverendo cura párroco de La Selva.

Los nuevos desposados saldrán con el tren de las nueve y media para Valencia, con objeto de disfrutar de las primicias que ofrece la luna de miel, que nosotros les deseamos sea interminable.

En nuestra edicion de mañana publicaremos integro el discurso pronunciado en la sesion del Congreso del 29 del pasado mes por nuestro querido jefe D. Juan Cañellas, con motivo de la enmienda presentada por el mismo al presupuesto de Gracia y Justicia y en la cual pedía el restablecimiento de la suprimida seccion de esta Audiencia provincial.

Hemos recibido atenta carta de la Junta del Centro de Lectura de Reus invitándonos a la velada icrológica que, en honor del que fué su digno presidente D. Eogenio Mata, organiza para el 31 del presente mes.

Al propio tiempo nos invita a colaborar en el número de la revista que dedicará a tan ilustre reusense.

Agradecemos las invitaciones y procuraremos corresponder a ellas.

Según comunica a este Gobierno civil el alcalde de La Galera, el miércoles último ocurrió en dicho pueblo una sensible desgracia.

A las dos y media de la tarde y en ocasion de hallarse sacando agua de un pozo, cayóse al fondo de éste el vecino D. Joaquín Rodríguez Balagó, el cual fué extraido cadáver media hora despues.

Ayer mañana arribó a nuestro puerto, procedente de Berdianska, con un importante cargamento de trigo, el magnifico vapor «Colombo», de la matrícula de Spezzia (Italia).

Quedó atravesado en el muelle de costa y hoy empezará las operaciones de descarga, que durarán unos tres días, empleándose en ellas buen número de jornaleros.

En el café Colón se verificará esta noche el acostumbrado concierto, interpretándose las siguientes piezas:

- 1.º «Norma», sinfonia, Bellini.
2.º «La tempestad», fantasia, Chopin.
3.º «Sospira», mazurka, Andreu.
4.º «Sonambula», quinteto, Bellini.
5.º «Tout a vous», valse, Waldteuffel.

Según afirman algunos periódicos, puede considerarse como un hecho la concesion del concierto económico a la provincia de Barcelona.

¿Es eso lo pactado para que los gremios de la capital del Principado depositaran su actitud?

Muchas son las personas de esta capital que se proponen marchar mañana a la vecina ciudad de Reus, con objeto de asistir al mitin que se celebrará en el teatro Fortuny, a fin de pedir al gobierno la concesion del concierto económico.

El mercado celebrado ayer en nuestra plaza vióse muy concurrido de forasteros.

Sin embargo, las operaciones de importancia realizadas fueron escasas, no sufriendo alteracion sensible los precios que vienen rigiendo desde hace algunas semanas.

Continúa mejorando notablemente, nuestro apreciable amigo el distinguido profesor de música de esta capital D. José Sabater.

Le deseamos pronto y total restablecimiento.

La Comision provincial ha resuelto abrir un concurso, por término de diez días, para proveer las plazas de médico propietario y suplente de la Comision mixta de Reclutamiento, que deberán ejercer sus funciones durante el año próximo de 1900.

Ayer se reconcentraron en esta ciudad los mozos del actual reemplazo, pertenecientes a la zona de Tarragona.

Ayer fué visitado nuestro apreciable amigo D. Joan Gonzalez.

A Dios rogamos que conceda al enfermo pronto alivio.

Según se nos asegura, en breve será llevado a los Tribunales cierto recaudador de impuestos por determinados hechos acaecidos recientemente en la Selva del Campo.

La Comisión provincial se reunirá durante el actual mes, a fin de celebrar sus sesiones, en los días 14 y 29, a las once de la mañana.

En esta capital se hallaba ayer un representante del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, cuyo viaje a Tarragona se halla relacionado con el mitin que ha de celebrarse mañana en Reus.

Según noticias que recibimos de Tivissa, anteayer nevó en los puntos montañosos de aquella parte de la provincia.

En la mañana de ayer tuvieron dos carreteros en el muelle de costa, sacando a relucir uno de ellos una faca.

La policía se incautó del arma.

Por la Comisión permanente se ha resuelto pedir informes al alcalde de Bañeras respecto al expediente de un camino vecinal.

En la sesión celebrada anteayer por la Comisión provincial se acordó aceptar varias renuncias de concejales del Ayuntamiento de Constantí.

Hace dos días que llega a esta capital con notable retraso el correo de Madrid.

A las cuatro de la tarde imperaba ayer en nuestra ciudad viento Noroeste flojo.

El barómetro señalaba a dicha hora 70 y el termómetro 15.

Ayer notóse escaso movimiento de buques en el puerto, habiéndose registrado solo tres de entrada y dos de salida.

Durante el mes de Noviembre próximo pasado entraron en nuestro puerto 87 buques y se despacharon 90.

Con motivo de procederse al estero de las oficinas de la Diputación provincial, hoy no habrá despacho en las mismas.

Mañana debe reunirse la sección ciclista de «La Cruz Roja», al objeto de tomar algunos acuerdos.

Interesante al comercio

Acaba de publicarse la 3.ª edición de «El Anuario de la Exportación» para el año 1900, que, como ya dijimos, edita la casa «A. Casarús y Cia.», de Barcelona.

Es una voluminosa obra redactada en español, francés y alemán, que contiene, entre otro importante texto de interés general, las direcciones de las entidades mercantiles de las principales naciones de Europa y toda la América, excepción hecha de los Estados Unidos; estadísticas de comercio de todas ellas; amplia información mercantil, en donde se detalla el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones; aranceles de aduanas, con notas aclaratorias, de los más importantes Estados europeos y americanos; tarifas internacionales de transportes por ferrocarril; tarifas de la contribución industrial, telegráficas, de correos, de paquetes postales, de cédulas personales, etc.; cuerpo consular español y extranjero; índices diversos, entre los cuales, por su inestimable utilidad, merece especial mención el de profesiones e industrias, dada la forma práctica y original en que está concebido, etc., etc.

El Anuario de la Exportación, expuesto actualmente en la Universal de París es una obra que ha venido a llenar un vacío en el comercio español, sustituyendo al famoso Didot-Bottin francés, no sólo por su extraordinaria mayor baratura, sino por la importancia y multiplicidad de sus datos.

Felicitemos a la casa editora, y no vacilemos en recomendar eficazmente el Anuario a nuestros lectores.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

JULIAN NOUGUÉS SUBIRÁ, Abogado

Ha establecido el despacho en esta capital, Plaza de Olózaga, 12.ª

ANUNCIO Emulsión Vallvé

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfatos é hipofosfitos de cal y sosa

La emulsión que tengo el gusto de ofrecer al público y que de muchos años vengo preparando, es de éxito seguro é infalible en todas las enfermedades del aparato respiratorio y digestivo de carácter consuntivo. Cura la anemia, catarros bronco-pulmonares, toses rebeldes, las producidas por crecimiento rápido, diarreas sean ó no tuberculosas y las enfermedades diatélicas y por defecto en la nutrición, escrofulismo, raquitismo y caries de los huesos.

Depósito: Rambla de San Carlos, farmacia del autor y además se vende en todas las farmacias.

CRÓNICA TEATRAL

PRINCIPAL.—Tan concurrido como anoche promete verse hoy el coliseo de la rambla de San Carlos.

Conforme anticipamos, figuran en el cartel el espléndido drama «La carcajada» y la chistosa zarzuela «Niña Pancha».

Se anunció para la próxima semana algunos estrenos, entre ellos «Fernanda».

ATENEOS.—La función dramática que mañana se celebrará promete resultar para los buenos tarraconenses un verdadero acontecimiento, pues la espléndida sección dramática de aquella importante sociedad ha acordado poner en escena la gallarda producción de nuestro distinguido paisano D. Pedro A. Torres: «La cian de casa», no representada en esta capital desde hace algunos años.

Por la tarde y a petición de gran número de familias, se pondrán en escena la chistosísima comedia «La miña taronja» y el chispeante sainete «A ca'l notari ó uns capítols matrimoniais desfets», en cuyas obras tanto se distinguen los artistas y la sección de declamación del Ateneo.

Por ello no nos ha extrañado la noticia de que para ambas funciones están despachadas casi todas las localidades.

CENTRE CATALA.—Para la noche del domingo se prepara una extraordinaria función. Mañana daremos detalles de la misma.

ECOS DE LA PROVINCIA

Dice un colega de Tortosa:

Según rumores que recogemos y que estamos dispuestos a rectificar, caso de no resultar confirmados, el cadáver que apareció en la línea del ferrocarril de Valencia y llegó perteneciente al término de Freginal, parece que presentaba algunas heridas en uno de los hombros y lado de la cara correspondiente, lo cual hace suponer que el cadáver fué conducido a aquel sitio para despistar a la justicia.

Desde hace algún tiempo vienen registrándose en este partido judicial atropellos por el establo del que nos ocupa, alguno de los cuales, como el ocurrido frente al arrabal de la Leche el año último, dan mucho que pensar y sobre ello llamamos la atención de la autoridad judicial.

Se halla vacante la plaza de contador de fondos municipales del Ayuntamiento de Tortosa, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

Las solicitudes pueden presentarse hasta el día 27 del actual.

Con objeto de proceder a la organización del mitin que se celebrará en Reus el próximo domingo, se hallan ya en la vecina ciudad algunos delegados del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona.

Han fallecido: En Prat de Compte: D.ª Teresa Mola. En Reus: José Sardá Mercadé, Josefa Bonquets Tort y Josefa Royé Voltas.

NOTICIAS GENERALES

De la provincia de Zaragoza informan lo siguiente:

Preocupa mucho a los labradores la tardanza en llover, pues si bien han verificado ya la siembra, casi todos lo han hecho en muy malas condiciones, siendo de temer un mal resultado por la carencia de agua.

La cosecha de la oliva se presenta muy escasa, si el año pasado se recolectaron

próximamente 3.000 arrobas, este año no llegará todavía a 1.000 por todo lo cual los pobres labradores están contristadísimos por estas circunstancias que hace infructuosa la labor y amenaza pérdidas muy considerables.

El precio de la oliva ha experimentado alza en Alcañiz, habiéndose ajustado algunas partidas de huerta a 45 y 47.50 pesetas la molada.

BOLETIN OFICIAL

Real orden de Gobernación resolviendo un expediente promovido por la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios.

—Por la subsecretaría de Gobernación se interesa a los señores que se hallen en posesión de la Orden civil de Beneficencia la remisión de sus nombres y apellidos si desean figurar en la Guía Oficial del año próximo.

—La Comisión provincial ha resuelto abrir un concurso por término de diez días, para proveer las plazas de Médico propietario y Suplente de la Comisión mixta de Recrutamiento.

—Circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo.

—Edicto de 2.ª subasta de fincas embargadas por el Agente ejecutivo de Vilaseca.

—Anuncios de las Alcaldías de Valdecañal, Riudecanyes, La Palma y Almoñor.

—Providencias de los Juzgados de Tortosa y Falset.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—Stas. Bibiana, Adria, Paulina y Aurelia mrs. y Sta. Elisa vg.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Daniel ob., S. Francisco Javier cf. y Sta. Magina mr.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS. Empezan en la iglesia del Sagrado Corazón, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de costumbre y por la tarde, de tres y media á seis y cuarto.

CORTE DE MARÍA. Hoy se hace la visita ala Purificación de Ntra. Sra. en la Catedral.

CRONICA OFICIAL

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor coronel de Almansa, D. Emilio Cremata.

Parada, los cuerpos de la guarnición. Hospital y provisiones, capitán 2.º de Luchana. Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

INCORPORACIONES VERIFICADAS AYER. Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Francisco Nel-lo Serra, Lauria 13; Maria Recasens Martí, Gasómetro 18.

Matrimonios.—Ninguno.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 1.º, 6.25 t.

Cambios extranjeros. Londres a 90 días fecha. 31.45 p. Id. a la vista. 31.98 p. París a 90 días fecha. 00.90 p. Id. a la vista. 26.30 p.

Efectos públicos. Dinero Papel. 4 100 interior centado. 00.00 00.00. Sin mes. 68.30 68.325. Sin próximo. 00.00 00.00.

exterior centado. 00.00 00.00. Sin mes. 00.00 00.00. Sin próximo. 00.00 00.00. Amortizable centado. 74.75 75.00.

5 por 100 carpetas, sobre renta de Aduanas. 97.50 98.00. Bill. Hip. Isla de Cuba 1886. 76.25 76.35. 1890. 64.50 64.65.

Acciones fin mes. Banco Hispano Colonial. 00.00 00.00. Ferrocarril Tarr. Barc. Francia. 47.90 48.00. Medina-Zam. y G. 4 V. 18.10 18.20. Norte de España. 51.70 51.80.

MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLLEGADAS AYER

De Liverpool y esc., en 13 ds., v. Pinzón, de 535 ts., c. M. Barrenechea, con efectos, consignado a los Sres. Mac-Andrews y C.ª

De Londres y esc., en 15 ds., v. noruego Nord, de 767 ts., c. J. Euger, con tránsito, consignado a los Sres. Mac-Andrews y C.ª

De Berdiansk y esc., en 14 ds., v. italiano Colombo, de 787 ts., c. G. Arata, con trigo.

DESPACHADAS. Para Valencia, v. sueco Commercial, capitán Petersson, en lastre. Para Liverpool y esc., v. Pinzón, c. Barrenechea, con efectos.

Telégrafo y teléfono

Madrid, 1.º, 11 m. La «Gaceta» anuncia que se halla vacante el cargo de registrador de la propiedad de Falset (Tarragona), plaza que será provista dentro de cuarenta días, á contar desde la fecha en que se publica el aviso en la «Gaceta».

Madrid, 1.º, 3.15 t. En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho de Manila en el cual se dice que la cifra teleografiada anteriormente relativa a los prisioneros no es de 200 sino de 2.000.

El cónsul de España, que es quien telegrafía, añade:

«En estos momentos acabo de conferenciar con el general Ottis habiéndome dicho que hace toda clase de esfuerzos para conseguir el rescate de los presos españoles de los tagalos.

Las fuerzas yanquis, en bastante número, persiguen a los tagalos del Abra que conducen 1.300 presos españoles y que probablemente serán rescatados si las fuerzas norteamericanas siguen su movimiento de avance.

Ha regresado el vapor con las provisiones desembarcadas destinadas a los prisioneros sin que se opusiesen a ello los indígenas.»

ESPECTÁCULOS Y DIVERSIONES

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA DRAMÁTICA DE LA SEA FERREER.

Función para hoy: El drama en tres actos «La carcajada» y la zarzuela «Niña Pancha».

A las ocho y media.

IMPRENTA DE LLORENS, GIBERT Y CABRÉ

FABRICA DE BRAGUEROS

Nueva construcción

Pedro Montserrat

Aparatos Ortopédicos, piernas, brazos y manos artificiales, Corsets mecánicos para corregir las desviaciones de la columna vertebral. Instrumentos de cirugía. Artículos de goma, medias para varices, jeringas de todos los sistemas y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia, a precios económicos.

Se recomponen dichos artículos.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

Gabinete de Cirujía y Medicina operatoria

DEL DOCTOR

T. PÉREZ DEL ARCO

APODACA, 4, 2.ª, DERECHA (Casa Guanso)

ESPECIALIDADES

Partos y enfermedades de las mujeres

Gabinete reservado para enfermedades secretas

Horas de consulta: De 11 a 1 y de 6 a 8 tarde

CASA de unos 10.000 duros, se compra: sitio céntrico: renta 6 por ciento.

FINCAS DE RECREO con casa y agua: se comprarian dos cerca de la población. Valor 1.000 a 1.500 duros.

DINERO Se prestara en partidas desde 500 duros hasta 10000 con buena hipoteca en este partido judicial: interés 5 y 6 por ciento.

SE VENDE Pieza de tierra situada en la partida «Lorito», viña y árboles frutales, de cabida un jornal, con dos casas de campo, una de ellas de reciente construcción compuesta de bajos y un piso; jardín balsa y pozo de agua propia procedente del mismo manantial que surte la fuente del Lorito.—Precio 4000 pesetas.

Dirigirse a JAIME SANS SALAFRANCA, agente de negocios.

Rambla de San Juan, 48, entresuelo

VERDADERA GANGA

Panadería y pastelería

Por 6.000 pesetas se venden los antiguos y muy acreditados establecimientos LA ESPIGA DE ORO, situados en la calle Mayor y Rambla de San Juan, de Tarragona, junto con obrador, maquinaria y utensilios, por retirarse del negocio.

Dirigirse a su propietario D. T. Brull, calle Mayor, 23, Tarragona.

